

LA VOZ DE ULLDECONA

PERIÓDICO DEFENSOR DE LOS INTERESES COMARCALES

Año II

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Ulldecona, un mes 0'30 pts.
Fuera, trimestre, 1'00

Ulldecona 31 Diciembre de 1916

No se devuelven los originales
aunque no se publiquen

REDACCION Y ADMINISTRACION

Administrador: José Beltrán Vives
Calle de la Estación, núm. 1

Núm. 57

PUNTUALIZANDO

Escucha, pueblo. Oye, Ulldecona, esta pregunta que te formulamos:

¿Desde cuando no habías tenido confianza y certeza de que una cosa se hiciera o se realizara?

Tal vez no lo recuerdes. Muy fácil será que no venga a tu memoria, de que cuando alguna que otra vez y siempre que se haya tratado de una mejora ciudadana hayas dejado de pronunciar las palabras en que se ha condensado tu endémico pesimismo: «no se hará»... «muy conveniente sin duda, sí... pero no se puede hacer».

¿Cómo pues, ha podido cambiar tu manera de ser y que de extraordinario ha sucedido para que hoy hables de la acequia que se construye como de una cosa hecha, como algo que indudablemente ha de tener efecto, como de una realidad?

¿Acaso no se ha tratado otras veces y aún se ha intentado con formalidad, de verificar obras y mejoras que se han tenido que abandonar luego por causas a las cuales nadie somos ajenos y cuya culpabilidad a todos nos alcanza?

Me daréis tal vez mil razones para explicarme este cambio y dudo os acerquéis y más aún que lleguéis a decirme la verdad.

¡Y eso, que sois vosotros, que es el pueblo por entero quien ha sufrido el cambio!

Y el hecho es éste: un hecho sencillo pero admirable cual es el disputaros la primacía en el trabajo para llevar a cabo una obra que será, que vosotros tenéis el firme propósito de que sea y que indudablemente ha de responder al modesto pero eficaz deseo que os habéis propuesto.

¿Cuántas cosas más grandes hu-

biérais podido hacer! ¡Cuántas se pudieran alcanzar todavía!

Y es que no hay nada difícil ni imposible ante la voluntad de un pueblo; ni hay obstáculo que se le pueda oponer. ¡Ah!; si en vez de entreteneros en despedazaros, en mutilar vuestras honras y dignidades os hubiéseis preocupado todos—todos, ¿lo oís?—en el bien y la conveniencia general, otro gallo nos cantara, otro muy diferente sería nuestro presente y nuestro porvenir!

El entusiasmo de hoy, hubiera sido el de ayer; con la persistencia que actualmente se trabaja, se hubiera trabajado antes; la mejora que se hace hoy, muchos años ha, que podría satisfacer estas necesidades que se intenta remediar.

Faltaba una cosa que satisfechos marcamos con relieve: «La Confianza». Y esta poca,—no mucha—esta miaja de confianza que hoy habéis adquirido, precisa mantenerla, siempre que se trate de reformas y mejoras de interés general.

Nosotros, los que en ningún modo podemos transigir con el ambiente político que respiramos y menos aún con los hombres que lo mantienen, prometemos en casos como el presente, el prescindir de nuestras justificadas repugnancias. Cuando de los intereses del pueblo se trata, nuestro pensamiento lo dirigimos a todo aquello que nos une y hacemos un pequeño paréntesis a todo aquello que nos separa.

Adelante con la acequia y nosotros puntualicemos el hecho que la produce: una poca más de «Confianza» o si el lector lo prefiere, una miaja menos de «Desconfianza».

GUOM.

EL OLIVO Y LOS ABONOS

III

Poda, recolección y labores

No debe olvidarse que por importante que sea abonar, bien, no es el todo. La buena poda influye mucho en la cosecha y es, en realidad, una labor difícil de ejecutar bien, desde luego la más importante de todas las que integran el cultivo del olivo porque de ella depende el que los árboles fructi-

fiquen con abundancia y regularidad.

El olivo debe armarse en vaso, cesto o bola hueca para facilitar la ventilación y soleado del ramaje que constituye la copa de los olivos, cosas importantísimas porque en ellas estriba que no resulten infecundas muchas flores.

La poda propiamente dicha, debe ejecutarse todos los años sin dar grandes cortes que siempre perjudican al árbol y teniendo muy presentes las indicaciones siguientes:

1.^a El olivo produce el fruto en las ramas de dos años.

2.^a Las ramas verticales o chupones no producen fruto.

3.^a Las ramas más fructíferas son las horizontales y las inclinadas hacia abajo.

4.^a Las flores del olivo no cuajan ni llegan a producir fruto si no reciben en abundancia la acción de los rayos solares.

5.^a El fruto de un olivo es tanto más pequeño cuanto mayor es el número de ramas de fruto que posee un árbol.

6.^a Al fijar la carga que se proyecta dejar al olivo, debe tenerse muy presente el vigor de la variedad, el estado del arbolado y la naturaleza o fertilidad de la tierra donde vegeta para hacerla tanto mayor cuanto mayor sea el vigor, más perfecto el cultivo y mejor la calidad de la tierra.

En cuanto a labores, son de aconsejar, además de la labor con que se entierran los abonos, una bina en Marzo-Abril, otra en Mayo-Junio, después de la floración, y una labor con la azada o escarificador en Junio-Agosto. Esta labor estival aumenta el tamaño de fruto y el desarrollo de las yemas que han de fructificar el año siguiente. En la misma época se han de quitar también los chupones que nacen al pie y en las ramas.

Además, es conveniente dar una labor con los cultivadores, escarificadores o gradas después de cada lluvia (y una vez seca la superficie) para romper la costra que se forma y evitar, así, la evaporación de la humedad contenida en el terreno.

En algunos sitios conviene calzar los árboles antes del invierno para preservarles del frío.

En la recolección debe abandonarse en absoluto el sistema de «vareo», que perjudica grandemente las ramas que han de llevar el fruto del año siguiente. Es recomendable recoger la oliva con los peines de madera que al efecto se usan en varias regiones. El exceso de gasto que supone este sistema, queda muy recompensado por las mayores cosechas en los años siguientes.

Tratamientos

A mediados de Abril puede darse el primer tratamiento contra las enfermedades producidas por los criptógamas y parásitos animales que atacan a este árbol. El profesor Zacharewicz que ha obtenido brillantes éxitos en el cultivo del olivo en Provenza, recomienda la siguiente fórmula:

Jabón blando.	1 Kg.
Petróleo.	4 Litros.
Sulfato de cobre.	1 Kg.
Agua.	100 Litros

El jabón blando se disuelve en 10 litros de agua hirviendo, y cuando la solución está tibia, se añade el petróleo, y removiendo siempre.

El sulfato de cobre se disuelve por separado y se añade a la masa, añadiendo después agua hasta completar los 100 litros.

Esta disolución se aplica con pulverizador, procurando cubrir todas las ramas. Debe prepararse el mismo día que se emplee.

A mediados de Mayo se da el segundo tratamiento y en Julio podrá darse otro, conviniendo limpiar bien el tronco y rociarlo con la solución.

(Continuará)

EN LAS TINIEBLAS

Queríamos callar. Queríamos con nuestro silencio, medir y aquilatar la paciencia de nuestras autoridades. Pero no nos ha sido posible dar satisfacción a nuestro deseo. ¡Cualquiera permanece impasible ante una burla semejante!

Que no tenemos luz; que nuestra villa es un dechado de abandono; que nuestra iluminación es la que se estila en los aduares del Rif; que uno ha tropezado con otro; que aquel ha resbalado y por poco se mata. Estas son las exclamaciones las voces de protesta que oireis de todos y en todas partes.

Ya no es cuestión de investigar en donde o en quién recae la culpa. No es cuestión de estar mejor o peor servidos; como no lo es de mayor ó menor conveniencia. Es por el contrario, un asunto de dignidad colectiva; es cuestión de vergüenza ciudadana.

Hay un hecho concreto: Existe una empresa que se burla de nosotros y hay unas autoridades, que en vez de velar por nuestra dignidad y prestigio, consienten esta burla y este atropello.

Sin duda porque la generalidad lo entiende así hemos podido oír estas noches, frases mal sonantes e incluso maldiciones en contra, no de la empresa que suministra el fluido, sino directamente contra la autoridad.

Y hay plena justificación, como sobran los motivos para estas inculpaciones, pues si fuéramos a reseñar los accidentes, por fortuna sin importancia, ocurridos estas noches pasadas, ocuparíamos buen espacio de nuestro periódico.

¿Y quién nos asegura que no sobrevenga alguno de estos accidentes graves?

¿Quién no está expuesto a sufrirlos en sí propio o en otros miembros de su familia?

Afortunadamente, se ha percatado la gente del peligro y no sale de casa sin acompañarse de determinada luz. ¿Pero es que hemos de tomar como bueno esta clase de alumbrado? ¿Nos podemos conformar con que sea cosa regular y corriente, esta profusión de luces particulares, que hace aparecer el pueblo como todo preocupado en la busca de caracoles?

Nosotros, el pueblo de Ulldecona, no puede seguir así. Si nuestras quejas no son atendidas, demandaremos otra clase de jurisdicción hasta que se nos atienda, pues no podemos dudar aún de que en España se administre Justicia.

Otra vez el sueño de la unión

Con este mismo título copiamos de nuestro querido colega *La Lucha* lo siguiente:

"Siempre que se huelen elecciones, rueda indefectiblemente por los periódicos la palabra "unión", valiéndose de cualquier pretexto como ahora, arropósito de un hecho que fué llevado con apariencias de ingénuo sencillez y que luego se ha comentado con deslealtad y con mala fé, pretendiendo darle otro alcance para hacer actual el dicho popular de "echar margaritas a puercos".

Hasta hace poco la palabra "unión", podía y solía usarse con éxito como plataforma de grupo para herir la sentimentalidad de los candorosos. Pero hoy ya nadie hace caso de dicho vocablo. La unión de los republicanos no está en el deseo de la masa republicana. Esta no pide unión, pide acción. Pide virtud. Pide que frente a las inmoralidades que los hombres del Régimen ofrecen nuestros hombres el contraste y el ejemplo de su vida. Pide, que frente a los atropellos del Poder público actúen nuestros diputados con vigor, con entereza, con coraje. Pide que se imite al diputado por Tortosa, cumpliendo como él cumple. Pide, que se no unán los jefes pactándolo y preparándolo con trucos teatrales, sino que se encuentren siempre cerca unos de otros en el camino del deber. A la opinión republicana le duele y le disgusta que perdamos el tiempo en luchas de bandería, cuando hay tanto que combatir en los monárquicos. No le satisfacen las campañas de odios, hechas por sistema. Pero tampoco quiere confusiones porque entonces no tendría confianza en nadie. Una gran parte de nuestro pueblo no se unirá jamás a ciertos hombres, porque los desprecia profundamente. Esta es la realidad de la conciencia republicana, en Cataluña. Realidad que no hemos de afirmar ni de agravar, porque podría ser contraproducente; pero que tampoco hemos de esconder ni de suavizar, pues ha sido consagrada y santificada por largo misterio de dolor.

La palabra "unión", pocas veces se había pronunciado con tan poca oportunidad como ahora. No hace mucho el diputado por Tortosa, nuestro entrañable maestro y director, D. Marcelino Domingo tuvo que separarse de la Conjunción Republicana Socialista, por causas que no hemos de repetir, pues fueron explicadas y comentadas hasta el detalle. Los señores conjuncionistas se sintieron molestados por unos juicios nuestros, en los que no quiere haber agravio personal, pero sí censura política. Nos parecía que no era esta hora a propósito para dormir cuando todo el mundo está en tensión, en observación y en gestación.

Aquella fuerza de izquierda ha ido de mal en peor, cayendo en la residencia del mayor durmiente o dormilón que conocen nuestros anales políticos (oh, dulce siesta digestiva!) Y ahora después de este hecho se pretende inventar otro artefacto, que se componga lo que no tiene compostora.

También es inoportuno hablar de unión después de las enseñanzas que arrojan las últimas legislaturas. Se ha demostrado que cuatro diputados que cumplan, valen más que dos docenas de diputados silenciosos y "confusos". Las Cortes actuales y las del Gobierno de Dato, constituyen un honor y una acusación para algunos representantes del país. No se habló de la guerra, porque Dato no quiso. No se habló de Marruecos, porque Dato

A V I S O

Desde la aparición de este semanario hemos recibido una inmensidad de felicitaciones, por nuestra campaña valiente, enérgica e imparcial en pró de nuestra villa y de las buenas costumbres de la misma. Nosotros, nuestro lema, como dice la cabecera de nuestro periódico, es defender los intereses comarcales, lo que tenemos probado cumplimos fielmente, censurando las malas obras de los de la Derecha lo mismo que los de la Izquierda, así como aplaudiendo lo bueno, venga de donde venga. Por eso hoy venimos a recordar a nuestros suscriptores de Uldecona y particularmente a los de fuera, a esos mismos que han aplaudido nuestra valiente campaña, que el periódico no puede vivir solo de aplausos: es necesario que nuestros suscriptores cumplan con su deber, esto es, que nos proporcionen nuevos suscriptores y anuncios para el periódico.

Finalmente, los que estén en atrasos con la Administración, salden sus cuentas antes de fin de año, ya sea haciendo efectiva la cantidad en nuestra Administración, ya por vale postal, o sellos de correo, de lo contrario tendremos que suspender el envío del periódico y a más pondremos los nombres de los que no paguen en nuestras columnas y con letras de molde para que todos vean quien cumple con su deber.

LA REDACCIÓN.

no quiso. Callaron entonces como vendidos o como cobardes, y es cosa de vida o muerte para España, es cosa del mismo honor de nuestro país. Tan sólo Marcelino Domingo, con Pablo Iglesias y con el concurso leal de Castrovido y de algún otro como Llorente y Ayuso, elevó su voz de protesta, su grito de alarma. Por esto nosotros nos pusimos a su lado: Y las Cortes actuales, han presentado todavía un panorama de jefes más repugnantes, porque, con Romanones, no han callado, sino que han hablado lo que éste ha querido que hablasen. No me complazco en recordar estos hechos. Los cito de una vez, por una sola vez, obligado por las circunstancias.

Es inútil que nuestro querido colega *El País*, examine con anteojos el motivo de la depresión republicana. Las causas que señala son derivantes del mismo problema: Problema de hombres. Problema de ética y de entereza. Problema de prestigios, pero más de prestigios morales que de prestigios mentales. Yo me permito señalar el remedio al daño que sufre el republicanismo.

Primero: ACCIÓN. En el Parlamento y en la calle. En el Congreso y en el mitin, Acción seria y apta, interviniendo en todos problemas que el momento plantea, y acción emotiva, para dar a nuestras propagandas el hábito sentimental indispensable, para empresa política y renovadora.

Segundo: ENTEREZA: Romper con la política acomodaticia y comodona que está en uso. Ser inflexible y ser duro, porque a ello nos obliga el justo recelo de los ciudadanos. Acabar con la política de las coartadas y de las vejaciones, que se ha querido encu-

brir falseando el sentido de la palabra oportunisto.

Tercero: La clave de todo: VIRTUD: Consérrgala a nuestra bandera la gloriosa tradición de austeridades republicanas que nos legaron Salmerón, Pi y otros inmortales.

¿Sirven los hombres, que tenemos para esa labor? ¿Sirven? No digáis que sí porque vuestra afirmación nos haría reír a manfubla batiente, si no nos lacerara el alma.

LUIS COMPANYYS.

Estamos de acuerdo con nuestro amigo: decir que sirven los hombres que tenemos, nos causa risa. Nosotros decimos más, no podemos ni queremos pactar "unión", alguna con hombres que desempeñan cargos de diputado a Cortes o provincial a sí como concejales de ayuntamiento, cargos gratuitos que a cumplirlos exigen días y más días de trabajo.

Por consiguiente no podemos transigir con la casi mayoría de individuos que ostentan dichos cargos, individuos en su mayoría desposeídos de fortuna y de escasa inteligencia; esta nos viendo diariamente que viven en la opulencia, viajando de primera en los expresos, gastan automóvil de lujo, tienen queridas cupletistas y construyen suntuosos edificios y lindos chalets para las mismas, ¿de dónde sale todo esto? del Soborno de los gobiernos monárquicos y de los cargos que ocupan de elección popular.

Por eso una vez más, decimos que no queremos unión ni trato alguno con la casi mayoría de los individuos que dirigen las masas republicanas en la actualidad.

Con los trampolinos, con los hi-

jos con los ladrones, con los que deshonran el santo ideal republicano, ni el saludo.

JOSÉ BELTRÁN VIVES.

¡NO MAS GUERRAS!

El hábito hace el monje. La divisa hace el soldado.

Esta mañana me levanté terrible: bullía en mi cerebro un descubrimiento estupefacente, inalcanzable. Tengo la receta para la supresión de todas las guerras, presentes y futuras. Quizás nadie tome en serio lo que digo, pero una vez explicado mi método, se comprenderá inmediatamente su terrible eficacia. siempre que el mundo resuelva adoptar mi sistema.

Y esto es lo difícil.

Un viejo amigo mío, impénitente filántropo, me aseguraba hace tiempo, haber hallado el medio para conseguir la paz social y la felicidad del género humano. Había escrito *ad-hoc* un libro plagado de argumentos persuasivos.

—Solo encuentro (me decía) una pequeña dificultad: la de hacer leer mi libro a todos los hombres.

La pequeña dificultad fué precisamente la que hizo naufragar su hermoso proyecto; razón por la cual el género humano no fué feliz.

Jesús habló a mucha gente. Habla aún hoy, (desde el sepulcro custodiado por los turcos) a muchos millones de hombres, y lo han comprendido tanto que sus más fieles devotos se degüellan, o mejor, hacen que se degüellen los pueblos más alegremente posible.

¡El método no ha hechado raíces!

Puede ser que tampoco el mío tenga éxito. Sin embargo quiero explicarlo.

Helo aquí.

¿Que cosa es la que hace particularmente orgullosos a los pueblos? El ejército.

¿Que es lo que confiere particularmente prestigio al ejército? La divisa, los galones, los botones relucientes, los cascos, los bandos, las banderas.

¿Cuál es la misión del ejército? Defender la patria, aún matando al prójimo. Misión atroz, pero necesaria: no lo discutó.

También el acto operatorio del cirujano es necesario, también el sepelio, hecho por los sepultureros es indispensable.

Pero, por tratarse de operaciones atroces y necesarias, el cirujano y los sepultureros adoptan una indumentaria austera y triste: el primero vestido con una túnica blanca, los segundos con una túnica negra.

La operación quirúrgica es siempre acompañada por un profundo silencio; los funerales por ritmos, lúgubres y profundos.

¿Por qué la misión del que mata (aún por una inevitable necesidad) en vez de ser considerada dolorosa está revestida por todas las apariencias del placer?

¿Por qué divisas brillantes, banderas que flamean, marchas alegres?

Si cada jefe de estado dictare un decreto concedido en los siguientes términos:

Puesto que es inevitable la cruel misión de matar, sea completada por formas correspondientes a su tristeza, de hoy en adelante los bandos militares no podrán ejecutar más que marchas fúnebres y los soldados de cada grado deberán vestir un amplio guardapolvo negro, con cordón en la cintura.

ra y «clah» absolutamente negro en la cabeza.

Después de un decreto semejante no había en el mundo entero un aspirante a la carrera militar.

Desaparecidos los ejércitos, al bombardeo con la guerra. Tal es mi descubrimiento.

PEDRO ADEL VIDAL.

Nota. Tengo un pálpito; tampoco a mi sistema le harán caso.

DESDE FUERA

ALCANAR

Efectos del caciquismo

El lunes último en uno de los principales establecimientos de diversiones de esta localidad originóse un gran escándalo, según nos informan, por causa de un pequeño engaño en la venta de unas localidades, el joven que compró las entradas pensando que eran las que él había solicitado, sentóse con sus acompañantes en las mismas cuando con sorpresa fué advertido que aquél no era su lugar; observación bien hecha cuando al hacerla se hace con la educación necesaria, más no como se le hizo levantar bruscamente e intentar pegarle por un (pincho) de la localidad.

Como se comprende no paró aquí el escándalo. Al día siguiente se encontró el agresor, el tal (pincho) con el padre del ofendido, entablándose entre ambos un acolorado diálogo cuando se presentó el joven agredido, el tal (pincho) al divisar su víctima y sin decir agua vá, sacó del bolsillo una Browning que parece llegó a disparar contra el mismo.

Nosotros lamentamos estas escenas propias de salvajes y todos tienen su origen en el favoritismo de los caciques que tienen codvertida la ciudad de Alcanar en un foco de feudalismo e ignorancia.

SALUSTIANO

LES VENTALLS

Los que tenemos ideal y comprendemos lo que és y somos patriotas y nos dedicamos a escribir en estas columnas sin ser literatos ni de hacer de ello negocio, la vista del fanatismo que apoyado en la ignorancia, impera por completo en nuestros campos y pequeñas poblaciones aún entre las clases que se dicen educadas, és lo que nos ha inspirado estas páginas.

El atraso en que España se halla en materias religiosas, es tal, que personas que comparten nuestras opiniones sobre este particular, se someten ante la idea de que ayudemos a abrir los ojos a nuestros engañados pueblos. Hasta ese punto está viciada nuestra patria por el humo de los incensarios, unos nos preguntan si enseñándoles la verdad serán los hombres más felices; desde luego afirmamos que serán menos infelices cuanto menos causas de infelicidad tengan, el imaginario infierno, de la iglesia por mal nombre llamada cristiano, es una de ellas.

Otros nos arguyen que si destruimos la sociedad va a desquiciarse. ¿Desde cuando, replicamos nosotros, los principios inmutables de la moral y la justicia son propiedad exclusiva de la religión de Roma ni de ninguna otra? A los que esto nos digan, contesteremos con las propias palabras de Jesu-cristo: "No he venido para destruir la Ley, sino para que se cumpla la verdad y lo positivo."

Sí, nosotros venimos igualmente a que se cumplan los mandamientos de Cristo, con ellos encabezamos y ponemos fin a esta obra.

Muy lejos de quererlos destruir, nuestro único objeto es el que todos los conozcan, grabarlos si posible fue a en el corazón de todos nuestros hermanos. No falta quien nos aconseje, diciéndonos que lo único que ganaremos será el odio de los sacerdotes, fariseos que disfrazados de religión, tanto reinan en nuestro país, quienes tratarán de hacernos todo el daño posible, pintándonos como un aborto del infierno capaces de todos los crímenes.

Mientras razones no opongan los ministros de la Iglesia otros argumentos que esos, nos concretaremos a decir que jamás hemos visto un pilla a quien la política no le parecía ser muy maia.

Pocos españoles han vivido por muchos años en países extranjeros, como a nosotros nos ha sucedido, pocos pueden comprender la vergüenza, el dolor con que hemos visto tratar del atraso de la barbarie de nuestra patria en cuestiones religiosas.

Cuantas veces hemos mentido, sosteniendo la ignorancia no ser cierta lo que demasiado sabíamos lo que era, lo que hoy que estamos en familia, consideramos como un deber el atacar.

Además, la superstición no produce solamente el atraso intelectual y moral, sino también el material. Sin el fanatismo religioso, la segunda guerra carlista no habría sido posible y España no habría visto a sus hijos exterminarse a millares en una lucha continua de tres años, durante los cuales fueron asolados distritos enteros; lucha que cualquier momento puede renovarse porque mientras causa existe la paz, no és paz, és una tregua.

El día que despertando España a la verdad se vea libre para siempre de la pesadilla de la iglesia romana, los millones que anualmente sirven para mantener a sus inútiles ministros se emplearán en practicar la verdadera religión, en obras de caridad socorriendo las necesidades de nuestros pueblos.

Si fuéramos a extendernos todo lo que el asunto requiere, no solo escederíamos los límites de un prólogo, sino que esta resultaría mayor a la obra misma; con lo dicho basta pues, para comprender hasta que punto influye la superstición en el atraso moral y material de nuestro país.

Españoles somos, y el colmo de nuestros deseos sería ver a nuestra querida patria libre para siempre del fanatismo, que es una de las causas principales de su atraso.

Si este resultado logramos en algo con nuestra insignificación nos damos por suficientemente recompensados por este pequeño trabajo, inspiración de un suscriptor de LA VOZ.

V. S. Q.

Ventalls 26.12.916.

BUENOS AIRES

Siguiendo la corriente política española, se denota enseguida esa morbosidad de antagonismo, de medro personal que absorbe toda idea de iniciativa de algún diputado, que fuera de contaminarse sigue un ideal en favor de los que sufren por el salario jornal, tantas veces tan amargo en conseguir.

Por esto vemos con gusto a un luchador, como el implacable D. Marcelino Domingo que con más valentía que ninguno, lleva el verbo del hombre de combate en el seno del Congreso, que es el punto de partida para hacer sentir las verdades del pueblo; ningún representante mejor que él, es

quien lleva la opinión del partido republicano de verdad.

Por esta causa sentía mi pesar al leer su renuncia al acta por desconformidad del partido, hombre como él no deben abandonar el puesto; se necesitan.

No lo que se ve con otros diputados que siendo republicanos como Salvatella aceptan un acta de manos de Romanones, eso que no se tiene dieta como por el caso, el diputado en la Argentina que cobra 1.500 pesetas mensuales.

Pero en este país democrático por excelencia, se ve algún mandatario de sinceridad como el actual presidente D. Hipólito Irigoyen, que renunció su sueldo de 80.000 pesos anuales en los 6 años de presidente, regala cerca de 1.000.000 de pesos a la casa de Beneficencia; muy al contrario de que trae LA VOZ de las familias reales de otras naciones que viene hacer una sangría para el tesoro de sus países.

A más en España se vota en el presupuesto 40.000.000 de pesetas para el clero, la ruina del pueblo español.

En Ulldecona por el escaso pueblo de 7 a 8 mil habitantes, tiene 3 iglesias con 8 o 10 curas.

En ésta de Tres Arroyos población de 40.000 habitantes posee un cura y una iglesia recién terminada, por que solamente había una capilla.

Con esos datos España tiene que ir postergada de las demás naciones.

CAMILO VIVES.

Tres Arroyos 30.11.916.

CARNET

Al finalizar este desventurado y sangriento año: deseamos a nuestros colaboradores, suscriptores y numerosos amigos, feliz año nuevo y que durante el mismo vean colmados todos sus deseos.

El día 56 del corriente cumplió más, un año de su preciosa existencia la angelical Srta. Cinta Canalda, por tan fausto día recibió muchísimas felicitaciones de sus numerosos amigos lo mismo que de su distinguida familia.

LA VOZ DE ULLDECONA le felicita deseándole muchas felicidades.

El día 23 del corriente en el exprés de Barcelona y procedentes de la misma ciudad llegaron la señora doña Teresa Canalda, Vda. de Cardona y su hermana política D.ª Dolores Cardona; en la estación les esperaban su distinguida familia y demás personas de su amistad todos deseosos en darles la bienvenida.

LA VOZ DE ULLDECONA se asocia a las mismas manifestaciones de amistad deseándoles feliz estancia en nuestra villa, a tan distinguidas señoras.

El mismo día 23 del corriente llegaron de Reus los distinguidos jovencitos, Justo Ferré Borrás, Bautista Roure Agramun y Emilio Curto Biosca, ambos estudiantes en el Colegio que dirige D. Francisco Crós de la ciudad de Reus. En la estación les esperaban sus distinguidos padres y demás familia todos deseosos de abrazarles.

Nosotros los de LA VOZ les saludamos deseándoles felices fiestas de año Nuevo.

El 27 del corriente recogió más una flor en el precioso jardín de su existencia la graciosa y bondadosa señorita Marcelina Beltrán Ruánero, hija de nuestro administrador D. José Bel-

trán; por tan fausto día recibió muchas felicitaciones de sus numerosas amigas así como de su distinguida familia, entre ellas una de su digno hermano José actualmente ausente en el Brasil.

A las muchas felicitaciones recibidas unimos la nuestra aunque tardía no deja de ser sincera y leal.

En las pasadas fiestas de Navidad tuvimos el gusto de saludar a la virtuosa señora doña Paula Querol esposa de nuestro amigo D. Bartolomé Folqué, los momentos que tuvimos de conversación con tan distinguida señora le preguntamos por su hijo y amigo nuestro D. Emilio Folqué Querol distinguido médico de Madrid, por los informes de su señora madre sabemos que debido a sus mucho quehaceres no le fué posible venir este año a pasar las fiestas de Navidad y Año Nuevo en compañía de sus padres y hermanos. Pues en la actualidad nuestro amigo a más de atender al impróbo trabajo de su clínica, desempeña el cargo de Director de un gran sanatorio ultimamente inaugurado en Madrid.

Reciba nuestro amigo y su familia nuestra más cordial enhorabuena.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro amigo y colaborador D. Bautista Ferré Traginer. Según nos informó fija definitivamente su residencia en esta población.

Ha rogrcsado a la ciudad condal la distinguida señora doña Ada Verges Peiró, Vda. de Colom, ya restablecida de su enfermedad.

Lo que celebramos infinito.

El modelo PARIS

Corsés, Tirantes y Sostenes de todas clases, con los últimos modelos recibidos de la temporada.

Especialidad en la medida

CINTA CALLARISA

147, Mayor, 147

= ULLDECONA =

SE VENDE EL MOLINO HARINERO llamado de "ROSELL"

Punto céntrico, de grandes rendimientos y hermoso salto, aprovechable para cualquier industria, a precio reducido.

Para informes dirigirse a

JOAQUIN FERRÉ COSCOLLANO

Paseo, 17 : : : : ULLDECONA

Reparaciones y afinación

= DE =

PIANOS

Francisco Viñes

Paseo, 17 : : : : ULLDECONA

A LOS AGRICULTORES

Todo el que necesite plantío de naranjos (mandarinas) y de vides americanas de calidad superior, no compren sin antes visitar a

JOAQUÍN REVERTÉ

ALCANAR

RESULTADO Y CALIDAD INSUPERABLE

DOMINGO NOFRE LABERNIA

Maestro de Obras y Constructor

Se construyen toda clase de edificios como fábricas de orujo, molinos de todos sistemas, edificios escolares y todo lo perteneciente al ramo de obras.

Depósito de materiales para construcción.

Calle Purísima, 21, ULLDECONA

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

DE

RAMÓN CASTELL

Se confeccionan con elegancia, prontitud, esmero y economía, toda clase de trajes.

BENICARLO

LA VOZ DE ULLDECONA

Periódico defensor de los intereses comarcales

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

CALLE DE LA ESTACIÓN, Num. 1

DISPONIBLE

GRAN ALMACÉN

DE

Primeras materias, graduación garantiza a para toda clase de árboles y plantas

DE

J. FERRÉ COSCOLLANO

Paseo, 17

ULLDECONA

Imprenta Comercial

DE

JOSE MONCLÚS BALAGUE

Impresos de todas clases y en relieve

Sellos de metal y cauchó a dos colores, grabados al acero, etiquetas al relieve para farmacias, impresos al esmalte, papeles de barba, satinados blancos y de color; para embalar, planos y en rollo, Fábrica de papel, de estraza y estrechilla.

CALLE LARGA DE SAN VICENTE

Y BAJADA PUENTE DEL ESTADO

TORTOSA

MANUEL OLLÉ

ACEITES Y VINOS

PASEO, 23 ULLDECONA

En la administración de este periódico aceptáanse anuncios de Esquelas mortuorias a precios convencionales